Fecha: 20/03/14 Sección: C&V

Página: 18

ENTREVISTA

ENRIQUE BAQUEDANO • DIRECTOR DEL ARQUEOLÓGICO REGIONAL DE MADRID

El arqueólogo soriano, que fue Premio Castilla y León del Patrimonio Histórico en 2011, co-dirige el proyecto de investigación en los yacimientos de la Garganta de Olduvai (Tanzania) y, junto a Juan Luis Arsuaga y Alfredo Pérez-González, el yacimiento neandertal de Pinilla del Valle (Madrid).

«ATAPUERCA HA TRAÍDO PÚBLICO Y RECURSOS AL RESTO DE PROYECTOS»

I.L.H. / BURGOS

a Universidad de Burgos dedicó la tarde de ayer a los yacimientos africanos de Tanzania donde un equipo de arqueólogos españoles lleva nueve años trabajando con resultados espectaculares. El director del Museo Arqueológico Regional de la Comunidad de Madrid, Enrique Baquedano, fue uno de ellos.

¿Cuántos españoles trabajan en la actualidad en Olduvai?

El equipo lo conforman entre 15 y 20 personas. Lo que es una lástima es que por la falta de financiación tengamos que montar una escuela de campo a la que solo pueden acceder los estudiantes estadounidenses porque la tarifa es bastante cara. Es una lástima, pero la bajísima financiación del Ministerio de Cultura nos obliga a ello. El problema es que estas circunstancias desprestigian a nuestro país, además de ser un atropello a la ciencia arqueológica.

Los yacimientos de Tanzania aportan titulares científicos continuamente. ¿Puede resumir lo que han encontrado?

Estamos trabajando en los dos niveles más antiguos de Olduvai, que están datados entre 2 millones y 1,5 millones de años de antigüedad. Excavamos en doce yacimientos y eso nos permite revisar los más célebres, como el FLK, v reinterpretarlos para saber en qué zonas intervinieron los homínidos y en cuáles los félidos. Y nos ha permitido descubrir que el origen de la gran actividad de los homínidos está en que había varias fuentes con agua potable. En otro yacimiento, el BK, hemos descubierto quizá nuestro hallazgo más relevante: el esqueleto parcial postcraneal de un Paranthropus boisei, un simio que se asemeja a un Australopithecus robusto que



FOTO: PATRICIA

vive en la sabana, anda prácticamente erguido y es herbívoro.

¿Cómo podemos relacionar Olduvai con Atapuerca?

Bueno, todo sale de África. Los primeros Atapuerquenses habían salido de allí y tanto el homínido de la sima del Elefante como el Antecessor muy probablemente tienen un origen africano.

¿Vienen de África por Euroasia, entonces?

Eso es una tesis. Francamente creo que es más fácil pensar en opciones africanas. El origen está en África indiscutiblemente; la llegada a la Península es lo que podemos discutir.

Ahora está en Madrid la exposición La cuna de la humanidad, que en julio llega al Museo de la Evolución Humana. ¿Cómo la está recibiendo el público?

Es la exposición más visitada que ha tenido el Museo de Arqueología Regional en sus 15 años de vida. Y cuando acabe, sin duda, será la más visitada de la historia de la arqueología española. Es espectacular. Todos los días hay colas. Estamos casi desbordados.

La apertura del Museo Arqueológico Nacional (MAN) después de años de obras, ¿alienta o perjudica al Regional?

Nos afecta para bien. No competimos, sino que nos complementamos. El nuestro se centra en la arqueología madrileña y tiene un enfoque moderno en el que las piezas apoyan a los datos con los que contamos una historia. La colección que tiene el MAN es impresionante. Eso es bueno y malo: bueno porque supone un tirón social y malo porque dificulta un discurso autónomo.

Lo de si somos competencia es el debate de siempre. Hay quien dijo que Atapuerca restaba influencia y recursos al resto de la arqueología. Yo lo que sostengo y

he demostrado es que es al revés: Atapuerca ha conseguido que el público se multiplique exponencialmente y los recursos también.

¿Nos puede adelantar qué es lo que esperan encontrar próximamente en Olduvai?

Te diré como primicia que hace dos años descubrimos un yacimiento que hemos bautizado como PTK, en honor a Philips Tobias, y que ahora sabemos tiene la misma cronología que el FLK. Por lo tanto son las dos ventanas al pasado de hace 2 millones de años más importantes de África. Y en el PTK se excava ahora...

¿Participará el Museo en el Congreso de Prehistoria que acoge Burgos en septiembre?

Sí, llevaremos varias cosas de Pinilla del Valle, yacimiento de neandertales que codirijo con Juan Luis Arsuaga y Alfredo Pérez-González, Contaremos los resultados de la Cueva de la Buena Pinta.